



Bulletin – Mai 2012

■ ÉVÉNEMENTS ■

QC – Le vieillissement démographique : de nombreux enjeux à déchiffrer

Ce colloque de l'Institut de la statistique du Québec (ISQ) et du Centre interuniversitaire québécois de statistiques sociales (CIQSS) aura lieu les **7 et 8 mai 2012** à Montréal dans le cadre du 80^e Congrès de l'Association francophone pour le savoir (ACFAS). Le processus du vieillissement soulève des enjeux collectifs et individuels qui influent les uns sur les autres. Or, les travaux de recherche publiés à ce jour mettent généralement l'accent sur l'un ou l'autre de ces enjeux. En rassemblant dans un même lieu les chercheurs s'intéressant à l'une ou l'autre de ces perspectives, le colloque vise à créer un terrain propice à la mise en évidence des interactions et de l'interdépendance des phénomènes.

QC – La conciliation études-travail-famille au collège et à l'université

Organisé par le Consortium d'animation sur la persévérance et la réussite en enseignement supérieur (CAPRES) dans le cadre du 80^e Congrès de l'ACFAS, ce colloque aura lieu le **10 mai 2012** à Montréal. On y abordera notamment la question de la conciliation études-travail-famille sous l'angle du travail salarié des jeunes étudiantes et étudiants canadiens en analysant un échantillon de l'Enquête auprès des jeunes en transitions, de Statistique Canada. À cela s'ajoutera, entre autres, une synthèse critique reposant sur les analyses féministes de l'articulation travail-famille dans une perspective d'accès à l'égalité de droits et de faits entre les hommes et les femmes.

QC – Les grands-parents : Rôle, point de vue sur la famille et la société. Situation et problématiques

Cette conférence aura lieu le **26 mai 2012** à Québec. Il sera notamment question du rôle social des grands-parents du point de vue des jeunes, de l'importance des liens familiaux dans l'histoire du Québec et du droit et des recours des grands-parents.

QC – Modèles de services à la petite enfance. Une conférence internationale

Cette activité, qui se tiendra les **5 et 6 juin 2012** à Montréal, traitera notamment des différents défis rencontrés lors de la mise en œuvre de programmes efficaces en petite enfance dans le monde. Comment devraient être organisés ces services? Comment permettre leur développement à grande échelle? Comment financer ces programmes?

■ FAMILLE ■

QC – Principales caractéristiques des familles. Données du recensement de 2006. Région de Montréal

Cette série de 13 fascicules présente un sommaire des principales caractéristiques socioculturelles et socioéconomiques des familles dans chacun des territoires de CSSS de Montréal (CLSC et voisinages), de même que pour l'ensemble de la région de Montréal (CSSS et CLSC). Les caractéristiques portent sur les familles ayant des enfants de 0-17 ans et sur celles ayant des enfants de 0-5 ans. Ces fascicules mettent aussi en lumière les conditions socioéconomiques des familles monoparentales et immigrantes de ces territoires.

QC – Géographie de la pauvreté des familles avec enfants mineurs au Québec

Cette étude poursuit trois objectifs principaux : 1) qualifier les territoires de l'ensemble du Québec en fonction de l'importance (ou la proportion) des familles avec enfants mineurs à faible revenu, et plus spécifiquement, identifier les territoires de forte concentration de la pauvreté, sur la base d'un découpage relativement fin, soit les territoires des réseaux locaux de services (RLS); 2) dresser un portrait des principales caractéristiques des familles pauvres en les comparant avec celles de l'ensemble des familles de ces territoires et 3) identifier les types de familles les plus à risque de pauvreté chez les familles avec enfants mineurs dans chaque territoire analysé.

CAN – Les connaissances en santé développementale comme moteur de politiques familiales saines au Canada

Cette note documentaire préparée par l'équipe de la Saskatchewan Population Health and Evaluation Research Unit (SPHERU) offre une définition de la santé développementale, aborde ses déterminants sociaux, présente quelques données statistiques de la situation canadienne et propose un cadre de politiques familiales favorable à la santé de tous les Canadiens.

CAN – The Changing Impact of Motherhood on Employment Across Generations of Canadian Women

Ce document examine les relations entre la maternité et l'entrée et la sortie des femmes du marché du travail et son évolution à travers les générations, en mettant l'accent sur les femmes nées entre 1937 et 1976. L'étude de différentes générations de femmes permet aux auteurs d'envisager plusieurs stratégies, étant donné les contraintes et les opportunités offertes dans différents contextes.

INT – Global Perspectives on Multigenerational Households and Intergenerational Relations (2012)

Les auteurs de ce rapport entament un dialogue sur les ménages intergénérationnels et les relations intergénérationnelles dans une perspective mondiale. Ils présentent un portrait de la situation au sein de différents pays qui varient considérablement en termes d'attitudes sociales, de structure de la population, de traditions culturelles et de développement économique.

■ ENFANCE ET SERVICES DE GARDE ■

QC – Quelques caractéristiques associées à l'utilisation des services de garde à contribution réduite dans la dernière décennie

Ce bulletin fait état de l'évolution des proportions de familles recourant aux places à contribution réduite (PCR) depuis le début des années 2000, à partir des données de trois enquêtes menées par l'Institut de la statistique du Québec : l'Enquête sur les besoins des familles en matière de services de garde éducatifs 2000-2001, l'Enquête sur les besoins et les préférences des familles en matière de services de garde 2004 et l'Enquête sur l'utilisation, les préférences et les besoins des familles en matière de services de garde 2009. Il présente également les facteurs démographiques et socioéconomiques qui prédisent l'utilisation des PCR en raison du travail ou des études, et ce, pour ces trois enquêtes.

QC – L'impact des services de garde à contribution réduite sur le taux d'activité féminin, le revenu intérieur et les revenus gouvernementaux

Au sein de la fédération canadienne, le Québec se démarque des autres provinces par une politique familiale plus étendue. Son soutien financier aux familles est plus important, son régime de congés parentaux est plus généreux, et son programme universel de services de garde à contribution réduite est unique. C'est sur ce dernier programme que porte la présente étude. La Chaire de recherche en fiscalité et en finances publiques vise à estimer son impact sur le taux d'activité féminin, le revenu intérieur et les budgets gouvernementaux. Les auteurs concluent qu'en 2008 le programme des services de garde à contribution réduite a amélioré le solde budgétaire de l'ensemble des administrations publiques et qu'il est, en ce sens, financièrement rentable pour ces gouvernements.

QC – Directives canadiennes en matière d'activité physique pour la petite enfance de 0 à 4 ans

Participation a publié ce document qui trace les lignes directrices en matière d'activité physique pour la petite enfance (0 à 4 ans). Ainsi, selon le document, les nourrissons de moins d'un an devraient être physiquement actifs en participant à des expériences supervisées – soit à l'intérieur soit en plein air – particulièrement par l'entremise de jeux interactifs au sol. Les tout-petits (âgés de 1 à 2 ans) et les enfants d'âge préscolaire (âgés de 3 à 4 ans) devraient participer à des activités physiques qui se déroulent dans divers environnements et qui permettent de développer des habiletés motrices telles que monter les escaliers et bouger dans la maison, jouer dehors et explorer leur environnement, marcher rapidement, courir ou danser.

USA – Starting School at a Disadvantage: The School Readiness of Poor Children

Moins de la moitié des enfants pauvres (48 %) aux États-Unis ont atteint la maturité scolaire à l'âge de cinq ans, comparativement à 75 % pour les enfants issus de familles dont le revenu est moyen ou élevé. Ce document examine les raisons pour lesquelles les enfants pauvres n'ont pas atteint la maturité scolaire et évalue trois interventions pour améliorer leur préparation à l'école.

USA – Mother-child conversations at 36 months and at pre-kindergarten: Relations to children's school readiness

Cette étude a examiné l'apport des conversations entre les mères et les enfants et leur impact sur la préparation à l'entrée à l'école au sein d'un échantillon de familles à faible revenu. Les résultats de l'étude suggèrent que la qualité et la diversité des conversations mères-enfants ont une incidence sur la maturité scolaire des enfants provenant d'un milieu à faible revenu. *N.B. Publication payante*

INT – Social and emotional wellbeing: development of a children's headline indicator

Ce rapport de l'Institut de la santé et du bien-être en Australie décrit le processus d'élaboration d'un indicateur clé pour mesurer le bien-être social et affectif des enfants. Il présente des résultats de recherche sur les liens entre le bien-être social et émotionnel et la santé, le développement et le bien-être des enfants; évalue des sources de données et des indicateurs potentiels; et recommande un indicateur du bien-être social et émotionnel des enfants australiens. *N.B. Publication payante*



QC – Attirer et retenir les travailleurs âgés : le rôle de la flexibilité

Ce rapport analyse le rôle de la flexibilité des conditions de travail dans la décision de partir à la retraite et de retourner sur le marché du travail après la retraite. Il apporte également un éclairage sur le recours à la flexibilité par les entreprises et son implication quant à l'accès à la formation en entreprise et aux avantages sociaux.

CAN – La victimisation chez les Canadiens âgés, 2009

Au moyen des données tirées de l'Enquête sociale générale (ESG) sur la victimisation de 2009, le présent article du Juristat examine les tendances de la victimisation des Canadiens âgés, c'est-à-dire ceux de 55 ans et plus qui vivent dans les 10 provinces. En plus d'examiner la nature et la prévalence de la victimisation avec violence et de la victimisation des ménages à l'endroit des Canadiens âgés, le présent article se penche sur les expériences des Canadiens âgés en matière de violence psychologique et d'exploitation financière, ainsi que sur leurs expériences de victimisation sur Internet.

CAN – Elder Abuse in Canada - Reports From a National Roundtable Discussion. Special Issue. Journal of Elder Abuse & Neglect

Le gouvernement du Canada agit sur la maltraitance envers les aînés à l'aide d'initiatives qui visent à améliorer la sensibilisation et à développer des ressources pour lutter contre ce phénomène. Pour appuyer cette priorité, les ministères Ressources humaines et Développement des compétences Canada et Justice Canada ont commandé huit articles de recherche en 2008 et ont tenu une table ronde d'experts pour résumer les connaissances existantes et les lacunes sur les différents aspects de la maltraitance des personnes âgées. Ce numéro spécial du Journal of Elder Abuse contient une version finale condensée de six de ces articles.

N.B. Publication payante

USA – Aging in Place in Late Life: Theory, Methodology, and Intervention – numéro spécial du Journal of Aging Research

Ce numéro spécial du Journal of Aging Research contient plusieurs articles en lien avec le vieillissement à domicile, l'activité physique et la prévention des maladies. Différentes questions sont abordées telles que les aînés et les liens sociaux, le développement de communautés amies des aînés, les familles, les amis et le voisinage des aînés, ainsi que l'inclusion et l'exclusion des personnes âgées.

USA – The Impact of Transportation Support on Driving Cessation Among Community-Dwelling Older Adults

Cette étude examine l'impact du soutien au transport sur la décision d'arrêter de conduire chez les adultes plus âgés vivant dans la communauté et résidant dans des communautés de retraite. Les résultats de l'étude suggèrent que les participants étaient plus susceptibles de cesser de conduire s'ils avaient reçu un peu d'aide en matière de transport de la part de leurs amis ou de leurs voisins par rapport à ceux qui ont eu peu ou pas de soutien. *N.B. Publication payante*

QC – Conciliation emploi-famille et temps sociaux, 3e édition

Ce livre présente un état des recherches sur la conciliation emploi-famille, ainsi que les rôles que doivent assumer les entreprises et l'État en cette matière. L'ouvrage traite des politiques publiques instaurées dans divers pays (congé parentaux, services de garde, etc.) ainsi que des mesures qui peuvent être mises en place dans les entreprises (aménagement du temps de travail, congés, flexibilité organisationnelle, etc.). L'auteure est une spécialiste de la question de l'articulation emploi-famille, du temps de travail, de la division sexuelle du travail et des temps sociaux.

QC – La maltraitance envers les aînés. Changer le regard

Cet ouvrage porte sur la maltraitance envers les personnes âgées. Il a été conçu principalement à titre d'outil de sensibilisation et d'information, et dans le but de rejoindre l'ensemble de la population. À l'aide de 18 énoncés, les auteures exposent les diverses facettes de la maltraitance envers les personnes âgées. L'ouvrage donne accès à des informations valides qui aideront les aînés, leurs familles, les intervenants et les décideurs à percevoir et à dénoncer toute attitude de négligence ou tout comportement de violence qui pourrait en quelque manière porter atteinte à la dignité des aînés.

EUR – Que sais-je? Les familles recomposées

En France, vivre dans une famille recomposée est une réalité qui concerne plus d'un million d'enfants et autour d'eux, des parents, des beaux-parents, des demi ou quasi-frères et soeurs, etc. Car les recompositions contemporaines qui ne procèdent plus du destin (veuvage), mais de l'aspiration et de la volonté des adultes (séparation) sont devenues monnaie courante. Derrière ce constat chiffré, les situations concrètes sont extrêmement variées. Elles ont néanmoins toutes un dénominateur commun : l'existence d'au moins un enfant qui vit, en tout ou partie du temps, avec un beau-parent. Au-delà des descriptions et des jugements, que sait-on aujourd'hui des conséquences du phénomène sur le bien-être des enfants, sur l'éducation, mais également sur les marchés immobiliers, la fécondité, le droit de la famille ou encore les politiques publiques? Et que révèlent ces nouvelles formes de vie familiale sur la famille d'aujourd'hui?

INT – Regard sur l'avenir de la famille en 2030 – OCDE

Depuis les années 1960, la famille dans la zone OCDE a subi d'importantes transformations. L'objectif de ce rapport est d'identifier et d'examiner les transformations qui s'opéreront dans la structure des ménages et de la famille au cours des 20 prochaines années, et d'explorer les implications de ces tendances pour les domaines politiques clés.

Pour nous faire parvenir vos commentaires et suggestions ou pour consulter les archives de la veille stratégique, [Écrivez-nous](#)

Si vous ne désirez plus recevoir par courriel le bulletin de veille stratégique, [Cliquez ici](#)